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ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:С праздником,

Карачаево�Черкесия! НАРАЩИВАТЬ
ОБЪЕМЫ

ПРОИЗВОДСТВА
В минувший поне

дельник нашу респуб
лику посетил полно
мочный представи
тель Президента РФ в
СКФО Александр Ма
товников.

Стр. 2.

О ПРОБЛЕМАХ �
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Репортаж о рабочем

визите Главы КЧР Ра
шида Темрезова в
Урупский район.

Стр. 3.

А БЫЛ ЛИ СЧЕТ
В БАНКЕ?

В прокуратуре рес
публики прошел круг
лый стол по вопросам
противодействия кор
рупции.

Стр. 3.

«СОТВОРИТЬ
КРАСОТУ

МНЕ ПОД СИЛУ»
Более десяти лет

работает в г. Карача
евске парикмахером
Алла Чиженко, и своим
трудом она всегда при
носит горожанам ра
дость.

Стр. 4.

КИСЛОВОДСК �
САМЫЙ ТЕАТРАЛЬ�
НЫЙ ГОРОД МИРА

Мы продолжаем
публикацию рассказов,
поступающих в нашу
редакцию на литера
турный конкурс «Весь
мир  театр».

Стр. 9.

ВОСПИТЫВАТЬ
ШКОЛЬНИКОВ

Чем сегодня занима
ется Российское движе
ние школьников? Како
вы его планы на бли
жайшее будущее? Эти
и другие вопросы об
суждались в ходе рабо
чего визита в нашу рес
публику исполнитель
ного директора РДШ
Дениса Клебанова.

Стр. 11.
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Уважаемые жители Карачаево�Черкесии!
От всей души поздравляем вас с замечательным праздни�

ком – Днем Карачаево�Черкесской Республики и Днем города
Черкесска!

Величие народа определяется не его количеством, а теми
людьми, которые своим характером, умом, трудолюбием стро�
ят будущее, о котором мечтает каждый человек. Мы � потомки
героического поколения героев � победителей, которые не
сломились под натиском фашизма, отстроили страну после
разрушительной войны, поставили нас на ноги. Следуя при�
меру наших старших, мы воспитываем наших детей в любви к
своему Отечеству, прививаем им уважение к труду и своей
истории. Мы гордимся, что являемся частью большой страны.

Сегодня мы видим плоды кропотливого труда людей мно�
гих поколений россиян и наших современников. За последние
годы Карачаево�Черкесия сделала значительный рывок в со�
циально� экономическом развитии. Наша молодая республи�
ка становится более уютной и комфортной для жизни. Мы не
просто строим и реконструируем сотни объектов, мы улучша�
ем качество жизни наших граждан.

Но впереди еще много работы, и у нашей республики есть
все перспективы для роста и достижений. Но, в первую оче�
редь, нам необходимо сохранить в нашей прекрасной Карача�
ево�Черкесии мир и согласие, которые являются залогом эко�
номически сильного региона и страны в целом. И мы обяза�
тельно это сделаем вместе.

Дорогие жители республики! Наши уважаемые старшие!
Тепло и сердечно желаем вам крепкого здоровья, счастья,
благополучия в ваших семьях, достатка и любви! С праздни�
ком!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

С праздником,
Карачаево�Черкесия!

Факты и события

В МИРЕ
Власти Ирана согласятся вернуться к исполнению условий

ядерной сделки 2015 года � Совместного всеобъемлющего
плана действий (СВПД) � в том случае, если стране предоста�
вят кредиты на 15 миллиардов долларов, как предлагала Фран�
ция. Об этом сообщает Reuters.

В РОССИИ
Президент России Владимир Путин поручил правительству

до 1 ноября подготовить предложения по ежемесячным до�
полнительным выплатам медработникам организаций, оказы�
вающих первичную помощь. Об этом сообщается на офици�
альном сайте Кремля.

Для планирующих беременность россиянок могут ввести
иммунизацию от различных инфекций. Этот вопрос рассмат�
ривается в Роспотребнадзоре, сообщила глава ведомства Анна
Попова на Восточном экономическом форуме (ВЭФ) во Влади�
востоке, передает РИА Новости.

В РЕСПУБЛИКЕ
С 9 по 16 сентября Фонд «Посети Кавказ» при поддержке

Минкавказа России и правительств субъектов СКФО проведет
фестиваль «Неделя Северного Кавказа в Республике Болга�
рия». Площадки фестиваля будут развернуты в трех болгарс�
ких городах: Бургаса, Несебыра и Варны. В состав делегации
от КЧР войдут представители органов исполнительной власти
региона, администраций муниципальных образований, имею�
щих побратимские связи с общинами Болгарии, СМИ, народ�
ные творческие коллективы и мастера народно�художествен�
ных промыслов. Они представят на фестивале культурно�по�
знавательные и лечебно�оздоровительные туристские продук�
ты Карачаево�Черкесии, зимнюю программу горнолыжных ку�
рортов республики – Архыз и Домбай и т. д. Фестиваль прово�
дится фондом в рамках реализации подпрограммы РФ «Разви�
тие туризма в Северо�Кавказском федеральном округе».

Ко Всероссийскому дню трезвости (11 сентября) по иници�
ативе Министерства здравоохранения КЧР специалистами
РГБЛПУ «Наркологический диспансер» с 10 по 12 сентября
будут проведены Дни открытых дверей, направленные на рас�
пространение санитарно�гигиенических знаний среди населе�
ния, а также на оказание бесплатной, конфиденциальной кон�
сультативной наркологической помощи. Кроме того, с 3 по 13
сентября специалистами диспансера организовано проведе�
ние профилактических мероприятий (лекций, бесед, круглых
столов, кинодемонстраций) среди обучающихся образователь�
ных учреждений республики для информирования о пагубном
воздействии алкоголя на жизнь и здоровье человека и популя�
ризации трезвого образа жизни.

Телефон «горячей линии» РГБЛПУ «Наркологический дис�
пансер»: 8 (878�2) 21�25�83.

СЕМЕННОЙ завод вы�
пускает 5 тыс. тонн куку�
рузных семян, адаптиро�
ванных под разные клима�
тические зоны России. Для
семенного фонда произво�
дятся засевы на 400 тыс.
гектарах. Этим предприя�
тие помогает аграриям, ко�
торые получают качествен�
ную семенную продукцию
по ценам ниже импортных
аналогов. Как рассказал
Дагир Смакуев, фирма на�
мерена нарастить мощности
по всем имеющимся направ�
лениям, развивать мелиора�
тивную систему и садовод�
ство. Предприятие участвует в
инвестиционной программе,
согласно которой в течение 3
лет оно увеличит маточное
поголовье КРС до 50 тыс. го�
лов. Сегодня уже построено 67
ферм по всей республике. Это
экономически важный проект,
который позволит создать по�
рядка 100 рабочих мест в ре�
гионе.

Затем на базе селекцион�
но�семеноводческого завода
«Хаммер» прошло рабочее со�
вещание, посвященное комп�
лексному социально�экономи�
ческому развитию Прикубанс�
кого района.

В работе совещания при�
няли участие спикер Парла�
мента республики Александр
Иванов, сотрудники аппарата
полномочного представителя
Президента РФ в СКФО, чле�
ны Правительства КЧР, глава
администрации Прикубанско�
го района Мухаммат�Амин Чо�
маев.

Открывая совещание,
Александр Матовников сказал,
что положение дел в регионе
становится понятным через
положение дел в муниципали�
тетах.

В ответном слове Рашид
Темрезов сказал, что у Прику�
банского района имеется

В ПОНЕДЕЛЬНИК республику посетил полномочный
представитель Президента РФ в СКФО Александр Ма�

товников. Вместе с Главой КЧР Рашидом Темрезовым он
осмотрел селекционно�семеноводческий и оптово�рас�
пределительный завод «Хаммер». Руководитель предпри�
ятия Дагир Смакуев сопровождал гостей по производ�
ственным цехам.

НАРАЩИВАТЬ
ОБЪЕМЫ
ПРОИЗВОДСТВА

большой потенциал благода�
ря географическому располо�
жению, большому количеству
сельскохозяйственных зе�
мель, федеральным трассам и
соседству со Ставропольским
краем. Все это открывает пе�
ред районом возможности
межрегиональной кооперации
и реализации совместных про�
ектов в сфере сельского хо�
зяйства и промышленности.

«Даже во времена застоя
экономики в 90�е годы про�
шлого века плодородные зем�
ли Прикубанья никогда не
были брошены. И сегодня ос�
новной зернооборот обеспе�
чивают хозяйства именно При�
кубанского района», � сказал
Рашид Темрезов.

Он добавил, что перспек�
тивным направлением разви�
тия в Прикубанском районе
может стать садоводство. На
территории района в ближай�
шие 5 лет планируется выса�
дить 1 500 га садов интенсив�
ного типа со строительством
оптово�распределительных
центров. Уже в текущем году
начнется реализация проекта
по закладке сада интенсивно�
го типа на территории 400 га,
который будет завершен в кон�
це следующего года.

Также Глава КЧР рассказал
об уже проделанной работе.

«В последние годы мы по�
строили и ввели в эксплуата�
цию десятки объектов соци�

альной инфраструктуры,
объектов коммунального и
дорожного хозяйства. Но, бе�
зусловно, остаются проблем�
ные вопросы, которые мы дол�
жны решать. Я сейчас говорю
о продолжении строительства
социальных объектов, благо�
устройстве дворовых террито�
рий, модернизации комму�
нальной и дорожной инфра�
структуры», � сказал Рашид
Темрезов.

Глава администрации При�
кубанского района Мухаммат�
Амин Чомаев в ходе совеща�
ния рассказал о создании в
районе новых объектов здра�
воохранения, образования,
культуры, спорта, коммуналь�
ной и дорожной инфрастурк�
туры, а первый заместитель
председателя Правительства
КЧР Эльдар Байчоров проин�
формировал участников сове�
щания о развитии в районе
сельского хозяйства. По его
словам, в отрасли животно�
водства в Прикубанском рай�
оне поголовье крупного рога�
того скота в хозяйствах всех
категорий составляет 10,5
тыс. голов, овец и коз – 51 тыс.
голов, лошадей – 1,5 тыс. го�
лов. Отрасль растениеводства
развивается стабильно с за�
метным среднегодовым рос�
том. Эльдар Байчоров отме�
тил, что в 2012 году Прикубан�
ский район собрал 76 тыс. тонн
зерна, в настоящее время уро�
жайность повысилась в 3 раза.
Рост внешнеэкономической
деятельности региона в аграр�
ном секторе на ближайшие
годы обеспечит экспорт про�
дукции животноводства, для
чего необходимо наращивать
объемы производства.

Полномочный представи�
тель Президента РФ в СКФО
Александр Матовников отме�
тил, что, несмотря на то, что в
Прикубанском районе идет

активное строительство
социально значимых
объектов, существует
ряд задач, на которые
необходимо обратить
внимание. Это обеспе�
чение лечебно�профи�
лактических учрежде�
ний муниципалитета
медицинскими кадра�
ми, ибо странно строить
школы и больницы, если
в них некому будет ра�
ботать.

Министр здравоох�
ранения КЧР Казим Ша�
манов сообщил, что в
республике реализуется

программа «Земский доктор».
В прошлом году в сельские
больницы, в том числе Прику�
банского района, пришли ра�
ботать 60 медицинских работ�
ников, в текущем году подали
заявления ещё 20 человек. Эта
программа будет реализовы�
ваться до 2024 года, что по�
зволит частично решить воп�
рос с нехваткой медицинских
кадров в сельских населенных
пунктах.

Александр Матовников ука�
зал на необходимость форми�
рования кадрового резерва по
трем основным направлениям:
медицина, образование и
дошкольные учреждения. Кро�
ме того, необходимо форми�
ровать кадры для муниципали�
тетов и органов государствен�
ной власти.

Глава Карачаево�Черкесии
поблагодарил Александра
Матовникова за помощь и со�
действие в решении задач,
которые сегодня стоят перед
республикой.

«Такой новый формат сове�
щаний, когда подробно изуча�
ется социально�экономичес�
кое развитие отдельного рай�
она, а также обсуждаются про�
блемы и пути их решения, ста�
нет мощным импульсом для
дальнейшего развития сельс�
ких территорий», � подчеркнул
Глава Карачаево�Черкесии Ра�
шид Темрезов.

Ольга МИХАЙЛОВА.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН АБХАЗИИ!
8 сентября 2019 года с 8:00 по 20:00 часов на избиратель�

ном участке № 5 избирательного округа № 6 по адресу:
г. Черкесск, площадь Кирова, 5, в здании Дома культуры, со�
стоится второй тур выборов президента Абхазии.
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ГЛАВА Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов с рабо�

чим визитом посетил Урупс�
кий муниципальный район.
Поездка началась с осмотра
личного подсобного хозяй�
ства жительницы станицы
Преградной Лидии Гежиной,
которая в рамках реализации
республиканской программы
по выращиванию мини�садов
интенсивного типа заложила
яблоневый сад.

Лидия Гежина с гордостью
показала Главе республики
свои десять соток с уже вы�
саженными деревцами. Все�
го более 230 яблонь. Садовод
рассказала гостям, что дере�
вья начнут плодоносить уже в
следующем году, и каждое из
них, по ее подсчетам, даст
порядка 10 килограммов
фруктов.

Далее Рашид Темрезов
провел встречу с активом
Урупского района КЧР. На ней
по уже сложившейся тради�
ции, Рашид Бориспиевич вру�
чил трем семьям района сер�
тификаты на строительство и
(или) приобретение жилья в
рамках программы «Устойчи�
вое развитие сельских терри�
торий», реализуемой мини�
стерством сельского хозяй�
ства.

В ходе беседы местные
жители поделились с главой
региона волнующими их про�
блемами. В основном, все оз�
вученные вопросы касались
дальнейшего благоустрой�
ства района: необходимости
обновления покрытия дорог,
установки дополнительного
освещения в ряде населен�
ных пунктов, газоснабжения
сел.

Урупчане отметили, что с
нетерпением ждут окончания
строительства газораспреде�
лительного пункта.

� В ближайшее время не�
обходимо провести совеща�
ние с участием Правитель�
ства КЧР, администрации
района, Межрегионгаза и
местных жителей. Непростое
решение � тянуть магистраль�
ный газопровод. Но мы дол�
жны это сделать, � сказал
Рашид Темрезов.

Глава КЧР подчеркнул, что
данный вопрос будет взят под
личный контроль. А министр
строительства и жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР Евгений Гордиенко отме�
тил, что до конца 2019 года
будет завершено строитель�
ство разводящих сетей от
ГРП�3 в станице Преградной.
Уже в 2020 году планируется
подключить к газу порядка
400 абонентов.

Рашид Темрезов отметил,
что встреча с жителями райо�
на должна стать импульсом
для решения волнующих их
задач.

О ПРОБЛЕМАХ �
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

� Мы должны уделять боль�
шое внимание социально�
экономическому развитию
района, а именно � развитию
сельского и лесного хозяй�
ства, промышленности, мало�
го и среднего бизнеса, пред�
принимательства. В этой свя�
зи отмечу, что в районе нача�
лось строительство дороги
«Дукка � Пхия�Кислые источ�
ники», что, в свою очередь,
повлечет за собой и частные
инвестиции для развития дан�
ной территории, � сказал Ра�
шид Темрезов.

Говоря о строительстве
дороги «Дукка � Пхия � Кис�
лые источники», глава регио�
на отметил, что у республики
имеется соглашение по стро�
ительству данной дороги. По
проекту работы будут завер�
шены в 2020 году.

Еще один блок вопросов
касался реконструкции и
строительства образователь�
ных учреждений на террито�
рии Урупского района. В час�
тности, жители станицы Пре�
градной обратились с
просьбой о замене кровли в

школе, которой в этом году
исполняется 106 лет.

Выслушав обращение, Ра�
шид Темрезов поручил Мини�
стерству строительства и ЖКХ
КЧР в сжатые сроки решить
вопрос с заменой кровли.

Также в ходе встречи гла�
ва региона поручил профиль�
ным ведомствам детально
изучить вопрос о возможнос�
ти строительства школ в ста�
нице Преградной и селе Кур�
джиново.

Острую дискуссию вызвал
вопрос незаконного вывоза
леса из Урупского района.
Так, местный предпринима�
тель пожаловался главе реги�
она на нехватку производ�
ственного материала для его
предприятия по переработке
древесины, в то время как
«кругляк» вывозится из рес�
публики. Он также посетовал
на то, что в аренде участка
лесного массива ему нео�
днократно было отказано.

Выслушав обращение, Ра�
шид Темрезов принял реше�
ние провести совещание по
обозначенному вопросу с

участием представителей
профильных ведомств, над�
зорных и правоохранитель�
ных органов, а также предста�
вителей лесничеств и руково�
дителей деревоперерабаты�
вающих производств. Обра�
тившийся был приглашен на
совещание уже на следую�
щий день.

В ходе встречи также про�
звучал ряд вопросов относи�
тельно строительства и ре�
монта дорог, тротуаров и ос�
вещения улиц. Глава респуб�
лики поручил профильному
министерству составить «до�
рожную карту» транспортных
«артерий», где необходим ре�
монт, чтобы в дальнейшем
приступить к работам.

Также в этот день глава
администрации Урупского
района Алексей Шутов высту�
пил с докладом о проделан�
ной работе в сфере промыш�
ленности, сельского хозяй�
ства, строительства и жилищ�
но�коммунального хозяйства,
а также демографии и реали�
зации различных программ.

Так, руководитель муни�

ципалитета доложил Главе
КЧР, что за 2018 год к сетям
газоснабжения удалось под�
ключить 52 частных домовла�
дения и предприятие ООО
«Флора Кавказа».

� Продолжается строи�
тельство объектов «Газопро�
вод межпоселковый от посел�
ка Медногорского до села
Уруп» и «Газопровод межпо�
селковый от станицы Пре�
градной до аула Кызыл�
Уруп». Завершить строитель�
ство планируется к концу
2019 года. Построено 2,2 км
газоразводящих сетей сред�
него и низкого давления в
ауле Кызыл�Уруп, � отметил
Алексей Шутов.

Он также рассказал, что по
целевой программе «Устой�
чивое развитие сельских тер�
риторий на 2014�2017 гг.» по�
строено порядка 3,5 километ�
ра разводящих газовых сетей
в станице Преградной. Про�
ложено более двух километ�
ров водопроводных сетей.

Также по программе
«Формирование комфортной
городской среды» в 2018 году
на территории Урупского
района были выполнены ра�
боты по благоустройству в
шести дворовых территориях
и четырех общественных – в
поселке городского типа
Медногорском, станице Пре�
градной, селах Уруп и Курд�
жиново и в ауле Кызыл�Уруп.

Подводя итоги встречи,
Рашид Темрезов обратил
внимание членов Правитель�
ства на необходимость чаще
выезжать в районы для выяв�
ления проблем, которые вол�
нуют жителей района, для их
последующего немедленного
решения.

Армида КИШМАХОВА.

В МЕРОПРИЯТИИ приняли
участие работники Управле�
ния Главы КЧР по вопросам
противодействия коррупции,
представители регионального
отделения Народного фронта,
СМИ.

Старший помощник проку�
рора республики по противо�
действию коррупции Али Ма�
каов подвел итоги работы
надзорного ведомства в теку�
щем году в этом направлении
прокурорской деятельности.

Как отмечал А.Макаов, ра�
бота прокуроров в сфере
противодействия коррупции
носит многоплановый харак�

В ПРОКУРАТУРЕ республики прошел круглый стол на
тему: «Ответственность государственных и муници�

пальных служащих за непредставление или представле�
ние недостоверных сведений о доходах, расходах, об иму�
ществе и обязательствах имущественного характера, не�
соблюдение установленных антикоррупционным законо�
дательством запретов и ограничений».

А БЫЛ ЛИ СЧЕТ В БАНКЕ?

тер. Активная реализация
органами прокуратуры реги�
она правозащитной функции
способствовала укреплению
состояния законности в ука�
занной сфере общественных
правоотношений. Так, за 7
месяцев 2019 года органами
прокуратуры выявлено 3586
нарушений закона. Для их ус�
транения внесено 1428 актов
прокурорского реагирования.
По постановлениям прокуро�
ров к административной от�
ветственности привлечено
426 должностных лиц.

Значительная часть нару�
шений связана с неисполне�

нием государственными и му�
ниципальными служащими,
иными должностными лица�
ми обязанностей, несоблю�
дением запретов и ограниче�
ний, установленных в целях
противодействия коррупции.

Основную массу из них со�
ставляют случаи представле�
ния неполных или недосто�
верных сведений о доходах,
расходах, об имуществе и
обязательствах имуществен�
ного характера. В частности,
в декларациях не отражалась
информация о принадлежа�
щих чиновникам и их супру�
гам земельных участках,
транспортных средствах, сче�
тах в кредитных учреждени�
ях.

Абсолютное большинство

(67%) нарушений законода�
тельства о противодействии
коррупции вскрыто в органах
местного самоуправления.

Кроме того, данные нару�
шения выявлялись в органах
исполнительной власти рес�
публики, органах внутренних
дел, Народном Собрании
(Парламенте) КЧР, ряде мини�
стерств и ведомств.

Подавляющее большин�
ство нарушений антикорруп�
ционного законодательства
допускалось в сферах госу�
дарственной и муниципаль�
ной службы, государственной
и муниципальной собственно�
сти, бюджета. Мерами проку�
рорского реагирования устра�
нялись факты наличия конф�
ликта интересов на государ�

ственной службе.
Правоохранительными

органами республики в теку�
щем году выявлено 142 пре�
ступления коррупционной на�
правленности, в том числе 14
фактов взяточничества. Суда�
ми республики осуждено 21
лицо за совершение преступ�
лений коррупционного харак�
тера.

С информацией о прово�
димой работе по противодей�
ствию коррупции выступили
начальник Управления Главы
КЧР по вопросам противодей�
ствия коррупции Абрек Аджи�
ев, представители обще�
ственности.

 Пресс�служба
прокуратуры КЧР.
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ЗА ПЕРВОЕ полугодие нынешнего года в результате прове�
дения сотрудниками Пограничного управления режимных

мероприятий в пределах приграничной территории за нару�
шение правил въезда (прохода) в пограничную зону, времен�
ного пребывания, передвижения лиц и (или) транспортных
средств в пограничной зоне по ч. 1 ст. 18.2 КоАП РФ к адми�
нистративной ответственности в виде административного
штрафа на общую сумму 5000 рублей привлечено 10 граждан
РФ. За нарушение правил ведения хозяйственной, промыс�
ловой или иной деятельности по ч. 2 ст. 18.2 КоАП РФ к ад�
министративной ответственности в виде административного
штрафа на сумму 1000 рублей привлечено 3 гражданина РФ.
За осуществление незаконного вылова биологических ресур�
сов на приграничной территории по ч. 2 ст. 8.37 КоАП РФ
(нарушение правил, регламентирующих рыболовство) к ад�
министративной ответственности в виде административного
штрафа на общую сумму 20000 привлечено 10 граждан РФ.

Основной причиной нарушения административно�право�
вых режимов является отсутствие необходимых документов,
дающих право прохода, нахождения, а также осуществления
хозяйственной деятельности в пограничной зоне и недоста�
точная информированность населения о требованиях россий�
ского законодательства, регламентирующих рыболовство в
Азово�Черноморском бассейне.

В связи с этим Пограничное управление обращает внима�
ние всех гостей и жителей Карачаево�Черкесской Республики
на порядок и последовательность процедур по оформлению
и получению пропусков для въезда (прохода) лиц и транспор�
тных средств в пограничную зону, разрешений на хозяйствен�
ную, промысловую деятельность и правила пребывания в по�
граничной зоне. Эта и другая интересующая информация
доступна и размещена на официальном сайте ФСБ России
(www.fsb.ru).

Пресс�служба
Пограничного управления ФСБ России
по Карачаево�Черкесской Республике.

В СООТВЕТСТВИИ со ст. 17 Феде�
рального закона от 25.04.2002 №

40�ФЗ «Об обязательном страховании
гражданской ответственности вла�
дельцев транспортных средств» инва�
лидам (в том числе детям�инвалидам),
имеющим транспортные средства в
соответствии с медицинскими пока�
заниями, или их законным представи�
телям предоставляется компенсация
в размере 50 процентов от уплачен�
ной ими страховой премии по догово�
ру обязательного страхования граж�
данской ответственности владельцев
транспортных средств (далее � ком�
пенсация).

Компенсация предоставляется ин�
валидам (детям � инвалидам) в соот�
ветствии с медицинскими показания�
ми, вне зависимости от того, как они
получили (приобрели) транспортное
средство � через органы социальной
защиты населения, Фонд социально�

Вниманию инвалидов, имеющих транспортные средства
в соответствии с медицинскими показаниями

го страхования РФ или из других ис�
точников (покупка, дарение, наследо�
вание).

Компенсация предоставляется при
условии использования транспортно�
го средства лицом, имеющим на нее
право (инвалидом или законным пред�
ставителем детей�инвалидов), и не
более чем двумя водителями.

Обязательным условием для вып�
латы компенсации инвалидам, приоб�
ретшим автомобили за счет собствен�
ных средств, является наличие меди�
цинских показаний на обеспечение
спецавтотранспортом, установленных
федеральными государственными уч�
реждениями медико�социальной экс�
пертизы.

Медицинские показания указыва�
ются в следующих документах:

• индивидуальная программа ре�
абилитации (абилитации) инвалида
(ребенка�инвалида);

• программа реабилитации пост�
радавшего в результате несчастного
случая на производстве и профессио�
нального заболевания с отметкой об
обеспечении специальным транспор�
тным средством;

• выписка из акта освидетель�
ствования врачебно�трудовой экспер�
тной комиссии (медико�социальной
экспертной комиссии) по определе�
нию медицинских показаний на обес�
печение транспортными средствами с
ручным управлением, выданная до 1
января 2005 г.

• паспорт транспортного сред�
ства с отметкой о его получении че�
рез органы социальной защиты насе�
ления, в том числе Министерство
здравоохранения и социального раз�
вития РФ.

Необходимые документы:
• заявление;
• паспорт;

• документы, подтверждающие
статус и полномочия представителя;

• документы, подтверждающие
наличие медицинских показаний для
обеспечения инвалидов автомобилем;

• паспорт транспортного сред�
ства, выписанного на имя инвалида
или законного представителя ребен�
ка�инвалида;

• договор ОСАГО;
• квитанция об уплате страховой

премии по договору ОСАГО.
Куда обращаться:
Для получения компенсации необ�

ходимо подать заявление и докумен�
ты в Министерство труда и социаль�
ного развития КЧР. При этом обратить�
ся может как сам инвалид, так и его
законный представитель.

Телефоны для справок: 266�900,
266�281.

По информации Министерства
труда и соцразвития КЧР.

НАРУШИТЕЛИ БУДУТ
НАКАЗАНЫ РУБЛЕМ

Усть�Джегутинский районный суд вынес приговор в от�
ношении четверых экс�полицейских районного ОМВД.
Собранные отделом по расследованию особо важных дел

Следственного управления Следственного комитета РФ по
КЧР доказательства признаны Усть�Джегутинским районным
судом достаточными для вынесения приговора в отношении
четверых экс�полицейских районного отдела полиции (п. «а»
ч. 3 ст. 286, ч. 4 ст. 111 УК РФ).

Следствием и судом установлено, что осужденные, явля�
ясь сотрудниками ОМВД России по Усть�Джегутинскому рай�
ону, в феврале 2014 года требовали от задержанного при�
знать свою вину в совершении разбойного нападения. Доп�
рос с применением насилия проходил в здании районного
отдела полиции. В результате жестокого избиения потерпев�
ший скончался.

Напомним, в марте 2017 года троих из этих полицейских
суд признал непричастными к совершенному преступлению.
Однако после рассмотрения апелляции, представленной го�
собвинением, незаконный приговор был отменен, а уголов�
ное дело направлено на новое судебное рассмотрение.

Приговором Усть�Джегутинского районного суда злоумыш�
ленники признаны виновными в совершении инкриминируе�
мого преступления. Учитывая обстоятельства дела, суд на�
значил им наказание в виде лишения свободы на срок от 5 лет
до 5 лет 10 месяцев. В этот раз все четверо были взяты под
стражу в зале суда.

Следственное управление СКР по КЧР.

ПРИЗНАНЫ
ВИНОВНЫМИ

ЕЖЕГОДНО ФНС России рас�
сылает гражданам уведом�

ления о необходимости упла�
тить имущественные налоги: зе�
мельный, транспортный и на
имущество физических лиц.

В Карачаево�Черкесии бо�
лее 11 тысяч пользователей
«Личного кабинета для физи�
ческих лиц» на сайте ФНС Рос�
сии уже получили единые нало�
говые уведомления об имуще�
ственных налогах физических
лиц за 2018 год. Для пользова�
телей «Личного кабинета для
физических лиц» уведомления
направляются только в элект�
ронном виде, без дублирования
по почте.

Остальные плательщики, не
подключенные к данному сер�
вису, получат налоговое уве�
домление по Почте России за�
казным письмом по адресу по�
стоянной регистрации налого�
плательщика. Обратите внима�
ние: по закону письмо из нало�
говой считается полученным
через 6 дней после его отправ�
ки.

В этом году в форму нало�
говых уведомлений внесены из�
менения. Новые поправки опти�
мизируют форму налогового
уведомления, теперь оно со�

НЕЛЕГКО сличать собствен�
ные возможности с соб�

ственными притязаниями. Но
у жительницы г. Карачаевска
Аллы Чиженко это получи�
лось.

� Я родилась в Астрахани.
Папа был военным, поэтому
нашу семью, в которой было
четверо детей – я третий ре�
бенок по счету, хорошо помо�
тало по свету, прежде чем мы
осели в Карачаево�Черкесии.
Мама успела поработать по�
чти на всех заводах г. Карача�
евска – и на конденсаторном,
и на ЖБИ, и на заводе инст�
рументальных изделий, но
тем не менее дала всем де�
тям и хорошее воспитание, и
хорошее образование, � го�
ворит Алла.

Назвать женщину по име�
ни�отчеству никак не повора�
чивается язык, потому что эта
на редкость обаятельная,
улыбчивая женщина выгля�
дит от силы лет на тридцать,
не больше.

� А между тем мне уже за
сорок перевалило, � смеется
Алла, � и я уже бабушка. Дело
в том, что я замуж вышла до�
вольно рано, в неполных 18
лет, рано пошла под венец и
моя дочь Анастасия. Тем не
менее я окончила педагоги�
ческий факультет КЧГУ. Рабо�
тала поначалу помощником
воспитателя, потом дошколь�
ным педагогом – воспитате�

«СОТВОРИТЬ КРАСОТУ
МНЕ ПОД СИЛУ»

Человек
и его дело

лем в детском саду, а 12 лет
тому назад стала посещать
курсы парикмахеров.

� Алла, воспитатель и па�
рикмахер – совсем разные
профессии.

� Совершенства в работе с
детьми, на мой взгляд, достичь
невозможно, но сотворить для
них, на них, как и на взрослых,
красоту мне под силу, думаю.

� Алле не чужда творческая
фантазия, и потому клиентов у
нее хоть отбавляй, и если не�

которые мастера–универсалы
могут позволить себе задер�
жаться, прийти с опозданием
на работу или вовсе не выйти
– ведь каждый сам себе хозя�
ин – то Аллу только высокая
температура может удержать
дома, � говорят в один голос
коллеги Чиженко.

� Алла, а домашние дове�
ряют тебе подстричь себя?

� Конечно. Что касается
нашей семьи, то мы все слов�
но один человек, за исключе�
нием моего мужа. Мы с ним
расстались после 13 лет со�
вместной жизни. Кислород,
без которого для меня нет
жизни на земле, – это мои
дети, мама и братья.

– А чем дети занимаются?
� Дочь Анастасия препода�

ет хореографию в Черкесске.
Сын Владимир отслужил, оту�
чился в колледже МЧС и пла�
нирует связать свою судьбу с
этой профессией.

Мне довелось увидеть ма�
стера Аллу Чиженко за рабо�
той. То, как она своими неуло�
вимыми, искусными пассажа�
ми создает воздушную красо�
ту из женских волос, впечат�
ляет.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
На снимке: Алла ЧИЖЕН�

КО за работой.
Фото автора.

НАЧАЛАСЬ РАССЫЛКА
НАЛОГОВЫХ УВЕДОМЛЕНИЙ

держит информацию, необхо�
димую для перечисления нало�
гов в бюджет, и уникальный
идентификатор, позволяющий
вводить сведения автоматичес�
ки. Также в нем указаны штрих�
код и QR�код для быстрой оп�
латы налогов через банковские
терминалы и мобильные уст�
ройства.

Так как уведомление содер�
жит информацию для перечис�
ления налогов в бюджет, вмес�
те с ним больше не будут на�
правляться отдельные платеж�
ные документы (квитанции по
форме ПД).

Ранее в уведомлении указы�
вались все объекты имущества
налогоплательщика, теперь в
нем будет указано только то иму�
щество, по которому исчислен
налог. Если, по мнению налого�
плательщика, в налоговом уве�
домлении имеется неактуальная
информация об объекте или его
владельце (в т.ч. о периоде вла�
дения объектом, налоговой
базе, адресе), то для ее провер�

ки и актуализации необходимо
обратиться в налоговые органы
любым удобным способом: для
пользователей «Личного кабине�
та налогоплательщика» � через
личный кабинет налогоплатель�
щика; для иных лиц � посред�
ством личного обращения в ин�
спекцию, через интернет�сервис
ФНС России «Обратиться в ФНС
России» или путем направления
почтового сообщения в налого�
вый орган.

С подробной информацией о
налоговом уведомлении можно
ознакомиться на официальном
сайте ФНС России www.nalog.ru
на промостранице «Налоговое
уведомление физических лиц –
2019». Для удобства налогопла�
тельщиков представленная ин�
формация разбита на рубрики,
в которых можно найти ответ на
конкретный вопрос.

Срок уплаты имущественных
налогов (имущество, земля,
транспорт) за 2018 год – не по�
зднее 2 декабря 2019 года.

Ольга МИХАЙЛОВА.
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ПОЕЗД остановился. Объя�
вили Кисловодск. Чего

объявлять�то? Всё равно ко�
нечная, а то и без вас не по�
нятно, но такой порядок. Это
уже второе моё посещение
этого города. Такая уж у меня
судьба, то ты сидишь меся�
цами дома, тупо пялясь в те�
левизор, а потом тебя берут
с собой, и на тебя навалива�
ются все приключения разом.
Ах да, забыл представиться,
я электронный девайс, и меня
зовут Ми Бэнд Ту, можно по�
русски Моя Банда Два, как
вам удобней. Могу мерить
расстояние, слушать пульс,
считать шаги, определять
время и просто глазеть по
сторонам, когда меня, конеч�
но, куда�то берут, а не остав�
ляют в вазочке перед телеви�
зором. Между прочим, одно
из самых счастливых мест в
квартире, задвинули бы в
шкаф, сидел бы в полной тем�
ноте и только слушал, а тут я
ещё смотрю на экран телеви�
зора. Кстати, в моей семье
смотрят канал Культура,
Discovery, Историю и много
ещё чего интересного, щёл�
кают, правда, часто, но им же
не скажешь: не щёлкайте и
дайте досмотреть.

Как�то смотрел передачу о
Кисловодске на телеканале
Культура, забыли сказать са�
мое главное. Кисловодск � это
самый театральный город
мира. С чего вдруг? А где вы
сможете, только прибыв на
вокзал, прямо из окна поезда
сразу здание театра и здание
филармонии увидеть? Соб�
ственно говоря, пока я тут
размышлял, мои хозяева уже
взяли чемодан и вышли на
перрон. Это точно самый те�
атральный город из всех мне
известных. Сейчас, пройдя
шагов двести, это по дуге,
обходя парковку таксистов и
соблюдая все пешеходные
переходы, мы попадаем на
развилку двух дорог. Обе они
ведут в гостиницу. Одна идёт
прямо и вниз, мимо афиш и
здания театра имени В.И. Са�
фонова, прямо мимо главно�
го входа, и выходит на Курор�
тный бульвар. Вторая дорога
идёт направо и проходит
мимо здания филармонии,
мимо восстановленной ра�
кушки летней сцены и после
переходного мостика выхо�
дит к небольшой нарзанной
галерее. Других дорог нет,
вернее есть, если ты совсем
боишься ходить мимо театра,
но тогда надо перелазить че�
рез рельсы и идти через
горы.

От вокзала до вместилища
искусств, а тут и театр, и фи�
лармония, и не под одной
крышей, а у каждого музы�
кального заведения своё ме�
сто обитания, буквально ша�
гов триста, я�то точно знаю.
Ни в одной, даже самой куль�
турной, столице, не говоря
уже о столице бескультурной,
выходя из поезда, вы не ви�
дите театр, кроме этого горо�
да.

В этот приезд мои решили
спуститься вниз на Курортный
бульвар, пройдя мимо афиш.
Эта пара никогда не пользу�
ется такси, а всегда принци�
пиально идёт пешком, волоча
за собой чемодан, хотя пре�
красно знает, что такси тут
стоит копейки. Думаю, на
моём циферблате к вечеру
будет не меньше двадцати
километров, первый день все�
гда для отдыха и разминки.

Как обычно задерживаем�

Весь мир �
театр

Герман ГОРШЕНЕВ, Ростов�на�Дону

Кисловодск 

самый театральный
город мира

ся около афиш. С интересом,
все вместе, рассматриваем
репертуар и составляем план
посещения театра. В эту не�
делю приехала труппа из од�
ного большого города и каж�
дый день идут концерты, но
мои выбирают именно мест�
ных артистов. Ура! Поймать аж
два выступления за четыре
дня � это просто праздник ка�
кой�то.

Местная труппа ставит
классическую пьесу и концерт
классической музыки с орга�
ном. Эууу. Вы чего? Я не по�
шутил. У них тут правда орган
есть. Здесь всегда хорошо с
репертуаром на обеих сценах.
Старинный театр шепчет сво�
ей энергетикой, и до совре�
менного, эпатажного искусст�
ва здесь не опускаются, ника�
ких голых артистов и кишеч�
ного вокала, всё чинно и ци�
вильно. Яркие афиши зала в
Ессентуках мои полностью иг�
норируют. Местная труппа и
местный колорит, аутентич�
ная, можно даже сказать эн�

демичная, театральная куль�
тура, вот что интересно, а тря�
стись в электричке за громкой
звездой � это не для этой
пары.

В Кисловодске искусство �
это не только театр. Оно тут
повсюду. Проходим мимо реч�
ки, недалеко от Колоннады.
Если встать ни свет ни заря и
подойти к воде, стараясь не
шуметь, то можно увидеть
высокого парня, устанавлива�
ющего странные фигуры из
камней. Он себя называет
Гравиталик и выкладывает из
булыжников, совершенно не
скреплённых между собой,
целые шедевры. Камни, слег�
ка касаясь друг друга краями,
парят в воздухе, образуют
фигуры людей, животных, и
кажется, что они застыли в
падении. Скульптор бродит по
воде в высоких болотных са�
погах и выставляет свои ше�
девры, противоречащие вся�
кой разумной физике и логи�
ке.

Ряды художников ещё зак�
рыты, да и торговцы только
начинают раскладывать то�
вар, зато открыта Нарзанная
галерея. Сейчас нам туда.
Если кто�то подумал, что пить
нарзан и ходить в музей � это
по очереди, то это не здесь.
Может, где�то в другом горо�
де да, но не в Кисловодске.
Само это место является му�
зеем, причём действующим.

Нарзан набираем тот, ко�
торый тёплый и серный, и
идём к выставке минералов.
Этот нарзан нельзя бутилиро�
вать, и к его истинному вкусу
и запаху можно приобщиться
только тут. Это только первая
экспозиция, а вторая � это
картины местных художников.
Вот так, две экспозиции с бо�
калом сернистого тёплого. Но
пора и в горы...

Вечерело. Я, сейчас целое
предложение одним словом
сказал, если кто не заметил.
У меня отличное настроение,

на циферблате пошёл двад�
цать четвёртый километр, и
мы опять у Нарзанной гале�
реи. Сегодня у нас по плану
«Собака на сене», в исполне�
нии местной труппы, но вна�
чале традиционный заход в
ряды художников.

Среди картин, изображаю�
щих старых евреев, кавказ�
цев, и ещё нескольких картин
с упитанными дамами или
совсем тощими моделями,
натюрмортов, полотен мари�
нистов и портретистов прита�
илось несколько художников,
практикующих современное
искусство.

Сегодня мы идём на кон�
церт органа и скрипки. На
самом деле там целый сим�
фонический оркестр, но орке�
стров много, а органов совсем
мало. В прошлом году тоже
ходили, потому что местных
артистов здесь немного, и
варианта только два: либо на
симфонический концерт, либо
в театр, на классическую пье�
су. Репертуар давно и много

лет обкатывается, и нового
пока не захотели вводить, но
это как старые фильмы. Ра�
зумеется, все видели ста�
рые хорошие фильмы,
но это не значит, что его
смотрят с меньшим
удовольствием, как в
многослойном пироге,
каждый раз находишь
что�то новое.

Закончили очеред�
ное произведение. Не�
большая пауза, и тут же
хлопают. Нельзя же хло�
пать, в самом начале
выступления предупреждали.
Грозный голос говорил: «Ап�
лодисменты между музыкаль�
ными произведениями не
предусмотрены», � и нет, всё
равно маленькая пауза, и на�
чинают стучать в ладоши. Чего
с них взять? Туристы. Но как
всё�таки классно. Сочетание
классической музыки, совре�
менного зала и органа. Зал
имени А. Скрябина задумыва�
ли как воплощение минима�
лизма, ничего лишнего, но это
не значит, что сидеть придёт�
ся на пластиковых табуретках,
кресла вполне театральные,
хотя и без вензелей.

Антракт, и попадаем ещё
на одно выступление. Не�
сколько скрипок развлекают
антрактующихся. У них выс�
тавки, выступления и целые
концерты в фойе проводятся,
это я не шучу. Ни об одном
театре больше не слышал,
чтобы прямо в афише писали
«Органные концерты в зале
имени А. Скрябина», или «Дет�
ский спектакль «Аленький
цветочек» Зал имени В. Сафо�
нова». Они, как на ядерной
подводной лодке, каждый ку�
бометр театрального про�
странства используют и кон�
церты даже в фойе на полном
серьёзе ставят.

Прошло два дня. На моём
циферблате было двадцать
восемь, тридцать один, а се�
годня тридцать ноль шесть

пройденных километров, и мы
направляемся в зал имени В.
Сафонова на классическую
«Собаку на сене». Пройдя
мимо речки, кустов, входишь
в здание из желтоватого кир�
пича. Эрмитаж, по�другому и
не описать! Люстра циклопи�
ческих размеров украшает
просторный зал, обвешанный
картинами, там и тут снуют
люди, лепнина, играет музы�
ка. Если сунуть нос в сам зал,
то там тоже Эрмитаж. Старин�
ные маски смотрят на посе�
тителей, которые в ответ пя�
лятся на них. Старинное зда�
ние отреставрировано и пере�
полнено позитивной энерги�
ей.

Выступление неслось. Ак�
тёры старались как могли, но
это не значит, что у них плохо
получалось, у них очень хоро�
шо получалось, просто очень
необычно. Я несколько раз
видел «Собаку на сене» с Ка�
раченцовым по телеку, но
если вы хотите посмотреть
«Собаку на сене» с Карачен�

цовым, то включайте телек, и
нечего вам делать в театре.
Каждая труппа, каждый актер
� это самобытность. Всегда
тяжело собрать в кучу кучу са�
мобытностей, их надо при�
учать друг к другу, подпускать
по чуть�чуть, чтоб они друг
друга не обижали, или брать
совсем маленького актёра и
растить внутри коллектива.
Зато потом они работают сла�
женной стаей, а здесь рабо�
тал не коллектив, а семья, так
они всё синхронно делали.
Просто хорошо, даже очень.

Интересный подбор акте�
ров. Самая главная собака на
сене в точности как собака на
сене, другого образа, пожа�
луй, тут быть не может. Взрос�
лая сильная женщина, харак�
терная, с задранным вверх
волевым подбородком и зна�
ющая чего хочет, но добиваю�
щаяся этого в меру конечно
того, что позволяет ей пьеса.
А вот служанка, к которой
главный герой кидался лю�
бить, очень удивила. Мы при�
выкли на её месте видеть
щуплую хохотушку с белёсы�
ми косичками, но в этот раз
всё было не так. Актриса была
местная, она была совсем не
такая, как мы это понимаем,
но спорить о том, какая все�
таки задумывалась служанка
в средневековой пьесе, я бы
тоже не взялся.

Зато со стариком полный

порядок. Бодрящийся и моло�
дящийся старикашка с про�
тивным голосом и почему�то
обязательно кривой спиной.
Такой театральный образ,
хотя так кривить спину чело�
век начинает уже перед самой
смертью, или даже после.
Зато всем понятно, что это
старик � спина дугой. Но лад�
но о нём, у нас есть ещё и
главный герой.

Тут всё понятно, тоже по
классике, и правильно. Кра�
савчик с усиками, гордо зад�
ранным носом, мимо которо�
го ни одна собака на сене
спокойно пройти не сможет,
но был ещё один, который до
поры до времени появлялся
на сцене, произносил репли�
ки и к его появлению уже при�
выкли, а зря.

Мужчина в зеленом плаще,
шпаге, ботфортах, чёрном
лохматом парике и с безум�
ным блеском в глазах вышел
на сцену. Секунду ничего не
происходило, затем она запел
«Прекрасную Диану». Сам не

ожидал. По мне, именно эта
часть пьесы главная, и имен�
но она делает спектакль, и не
важно, в какой части она на�
ходиться. Безумная энергия
потоком выплеснулась в зал,
сметая всё на своём пути. Это
как революция, если оказал�
ся рядом, обязательно при�
мешь участие, и не важно, в
каком качестве. Он пел и то�
пал ногой, из глаз за малым
не выделялся огонь, а из ушей
искры. Комок безумной энер�
гии вожделел и добивался
своей цели. Это мир сделало
сочетание безграничного сла�
боумия и абсолютной отваги.
Если вы в душе профессор
филологии, то эта роль не
ваша. Он это сделал. Такой
«Дианы», тут не ждал никто.
Если сделана эта часть, то и
сделана вся пьеса. Ура, това�
рищи!

Дальше всё было, как и
задумывалось, куча богат�
ства, влюблённые смогли по�
любиться, и некоторое коли�
чество поучительных после�
словий.

Мы выходили из театра не�
много потрясённые, а завтра
вечером поезд, а на моём
циферблате, наверное, опять
будет за двадцать пять кило�
метров. До встречи, Кисло�
водск, горная театральная
столица.

Рассказ печатается
в сокращении.
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5 февраля № 25 (14027)
ДРУЖНАЯ БРИГАДА

Об успехах коллектива передовой
бригады операторов С. Керейтова с
Эркин�Шахарского объединения по до�
ращиванию и откорму молодняка круп�
ного рогатого скота хорошо знают в
Адыге�Хабльском районе. Всего пять
человек ухаживают за гуртом бычков в
640 голов. Нагрузка немалая, но люди
успевают все сделать, добиваются
среднесуточных привесов 750 � 800
граммов от каждого животного. Этому
способствуют хороший уход за пого�
ловьем, рациональное кормление, об�
разцовый порядок в корпусе.

Бригада уже близка к выполнению
задания первого квартала по привесам.
Центнер его обходится на 34 рубля де�
шевле плановых затрат.

Тепло отзывается о своих помощ�
никах бригадир. И называет их фами�
лии. Это Л. Еабоева, В. Ершова, братья
А. и Я. Шахановы. Помогает им в труде
крепкая дружба, взаимовыручка.

19 мая № 98 (14070)
А ЧТО У НАС?

Читая областную газету, вижу, ка�
кое большое внимание уделяется Чер�
кесску. Скажу откровенно: завидую
тому, что там что�то делают или соби�
раются делать. Есть у них планы, про�
екты.

А у нас что? Я имею в виду в г. Усть�
Джегута. Нет ни одной асфальтирован�
ной улицы, как дожди пойдут, так наде�
вай резиновые сапоги, а то не выбе�
решься. С ночной смены идешь � тем�
но и страшно. Детские площадки во
дворе полуразрушенные � это после
того, как копали, прокладывали какие�
то трубы, кабели. Одним словом, у жи�
телей города проблем много.

Хочется узнать планы и проекты на�
шего города.

8 июля № 131 (14103)
СПАСИБО МЕДИКАМ

Мне уже пошел восьмой десяток, я
� участник Великой Отечественной вой�
ны, ветеран труда. Здоровьем в эти
преклонные годы похвастаться, конеч�
но, не могу. И каждый раз в критичес�
кую минуту мне на помощь приходят
люди в белых халатах.

Особенно серьезно заболел в про�
шлом году. Словом, очутился я в обла�
стной больнице. Если откровенно, то
уже и не надеялся на выздоровление.
Об этом сказал и врачам. А они в ответ:

� Что вы! Мы вас «подремонтиру�
ем» так, что еще и на сельской свадьбе
попляшете...

И что вы думаете? Как сказали, так
и сделали: сейчас чувствую себя хоро�
шо, а в душе � огромная благодарность
тем, кто не только лекарствами, но и
теплом своей души вырвал меня из
тисков недуга. Вот они, эти люди: вра�
чи Ф. Дзыба, О. Джашаева, А. Ганно�
ченко, медицинские сестрички Ф. Мо�
лова, Г. Семенова, А. Позывайло. Ров�
но месяц лежал я в пульмонологичес�
ком отделении, и эти люди всегда были
рядом со мной.

Спасибо вам, дорогие медики!

31 июля № 147 (14119)
СЮРПРИЗ ЖИВОТНОВОДАМ
Желанным сюрпризом для живот�

новодов, находящихся на летних выпа�
сах в урочище Джалпак, стало прибы�
тие агитбригады Дома культуры посел�
ка Правокубанского.

В считаные минуты на зеленой по�
ляне развернулась импровизирован�
ная сцена, на домотканных ковриках
под сенью душистых стогов располо�
жились зрители, и начался праздник.
Иначе такой день и не назовешь.

На разных языках звучали песни, ча�
стушки, сатирические куплеты. Осо�
бенно тепло приняли зрители выступ�
ление солистов вокально�инструмен�
тального ансамбля Расула Токова и
Людмилы Мехенко.

А потом начались танцы. Долго и
самозабвенно в одном кругу с самоде�
ятельными артистами плясали и живот�
новоды.

18 августа № 157�158
(14129�14130)

В БРИГАДЕ
Механический цех Черкесского за�

вода низковольтной аппаратуры. Тру�
дятся здесь в основном женщины. Осо�
бенно выделяются своей ударной ра�
ботой сборщицы Зурьят Кабалова и
Марина Копсергенова. Разница в стаже
у них небольшая � четыре года, но Мари�
на почти не отстает от Зурьят в выпол�
нении своего производственного пла�
на. Об этом говорят и цифры: ежеднев�
ная выработка у 3. Кабаловой состав�
ляет 125 � 130 процентов, а у М. Коп�
сергеновой – 115 � 120 процентов.
Но думается, что Марина в скором вре�
мени догонит свою старшую подругу.

13 сентября № 175 (14147)
ПЫЛЬ СТОЛБОМ

Вот уже шестой год мы не имеем
возможности, придя с работы домой,
нормально отдохнуть, выйти во двор
или, постирав белье, вывесить его,
выпустить на улицу детей поиграть.

Причина? Ремонт дорожного полот�
на по улицам Доватора и Лермонтова
до спуска на улицу Ставропольскую.
Все это время участок строящейся
дороги перекрывался, а транзитный и
большегрузный транспорт пускали по
неблагоустроенным улицам Средней,
Чехова, Крылова и Кочубея, создавая
невыносимые условия для проживания
жильцов этих улиц.

Мало того, что круглосуточно стоит
невыносимый грохот, но ещё поднима�
ется пыль, высота которой достигает
двухэтажного дома и выше. И настоль�
ко это облако плотное, что в десяти
метрах бывает ничего не видно.

Но это было бы еще полбеды. На
улице Средней расположена и школа.
Создается угроза для жизни детей.

Никого � ни горисполком, ни ДЭУ,
ни горкоммунхоз, куда мы неоднократ�
но уже обращались, � такое положение
не волнует. О людях совершенно забы�
ли.

29 октября № 205�206
(14177�14178)

ПИОНЕРСКИЙ КОМИССАР
Тридцать лет проработала Галина

Андреевна Баженова старшей пионер�
вожатой Исправненской средней шко�
лы. За долголетний творческий труд,
успехи в коммунистическом воспита�
нии подрастающего поколения награж�
дена знаком «Отличник народного про�
свещения РСФСР», значком ЦК ВЛКСМ
«Лучшему пионерскому вожатому».

Пионерская дружина, которой руко�
водит Баженова, вот уже в течение ше�
сти лет носит звание правофланговой.
Не раз на базе школы проводились
районные семинары старших пионер�
вожатых и организаторов. И всегда
мероприятия, подготовленные Галиной
Андреевной в октябрятских группах и
пионерских отрядах, получали самую
высокую оценку.

Недавно отряд старших пионерво�
жатых Зеленчукского района проводил
ее на заслуженный отдых. В честь Га�
лины Андреевны состоялся прощаль�
ный «Огонек».

28 декабря № 247�248
(14219�14220)

РАСТУТ ПРИВЕСЫ
Опытным мастером животновод�

ства зарекомендовал себя в колхозе
«Кубань» Хасан Джанкезов. Откормоч�
ное звено, которое он возглавляет,
выращивает около тысячи голов мо�
лодняка крупного рогатого скота. Обя�
зательствами предусматривалось по�
лучать среднесуточные привесы каж�
дого животного в 550 граммов, но на
деле они составляют без малого кило�
грамм.

Колхоз намеревался сдавать живот�
ных весом в 430 килограммов. Удар�
ная работа X. Джанкезова и его това�
рищей позволила поднять и этот пока�
затель. Сдаточный вес достиг 470 ки�
лограммов. За каждую голову скота хо�
зяйство получает по 1220 рублей.

Подготовила
Армида КИШМАХОВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1988 год)

КАК ПЛАТИТЬ
ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ
МЕНЬШЕ?

ЕСЛИ вы думаете, что сегодня речь пойдет о каких6то
уловках, которые позволят вам перехитрить энерго6

снабжающую компанию или ваш прибор учета электро6
энергии, то вы ошибаетесь. Эта публикация рассчитана
на честных людей, которые озаботились проблемой сни6
жения расходов на оплату коммунальных услуг. А снизить
эти расходы действительно можно. Как? Несложно. Нач6
нем экономить!

В нашей республике 1 кВт.ч. электроэнергии в сельс6
кой местности стоит 2 рубля 84 копейки. По такому же
тарифу платят за электроэнергию горожане, у которых в
домах установлены стационарные электрические плиты.
Остальные жители городов КЧР платят за каждый кило6
ватт электроэнергии 4 рубля 05 копеек. С первого взгля6
да, сумма вроде бы незначительная, однако среднее по6
требление электроэнергии обычной семьи – от 200 кВт.ч.
в месяц и более. В год это уже минимум 2400 кВт.ч. В
сельской местности это обходится в сумму больше 6,8
тысячи рублей. В городе – больше 9,7 тысячи рублей.
Обратите внимание, что в случае, если семья не эконо6
мит электроэнергию, сумма может быть больше в два 6
три раза, а то и более. Поэтому очень важно научиться
разумно расходовать электроэнергию.

Вот об этом 6 наша беседа с Еленой ПОКРОВСКОЙ,
пресс6секретарем Управления Федеральной службы по
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополу6
чия человека по КЧР.

� Елена Ивановна, как вы
экономите электроэнергию
дома? Что вы можете посо�
ветовать нашим потребите�
лям?

� Когда моя семья пришла
к мысли о том, что экономить
электричество необходимо,
мы, в первую очередь, заме�
нили лампочки накаливания
на энергосберегающие, пото�
му что узнали, что обычная
лампа накаливания требует
затрат электроэнергии в 5 раз
больше, чем энергосберега�
ющая люминесцентная. А ког�
да в продаже появились све�
тодиодные лампочки, мы сде�
лали выбор в их пользу. Они
еще более экономичны, так
как служат в 6 раз дольше, чем

Уголок
потребителя

обычные лампы накаливания.
За время эксплуатации энер�
госберегающая лампочка оку�
пает себя почти в десять раз.

� Однако на расход элек�
троэнергии в доме влияют
не только осветительные
приборы. Об этом тоже
нельзя забывать!

� Естественно! Еще в то
время, когда наши сыновья
были маленькими, мы смогли
приучить их к несложным пра�
вилам. Для экономии элект�
ричества всегда нужно отклю�
чать устройства, находящие�
ся в режиме ожидания.

Мы прочитали в Интерне�
те, что если телевизор, DVD�
плеер, музыкальный центр и
компьютер будут постоянно
включены в сеть и работать в
режиме ожидания, то в год
нам придется переплатить за
400 кВт.ч. электроэнергии.
Если посчитать, то сейчас мы
бы в год переплачивали за

такое бездумное использова�
ние электроприборов больше
1600 рублей. А если компью�
тер работает целыми днями
без отключения или перевода
в спящий режим, то ежеме�
сячно он потребляет до 120
кВт.ч. электроэнергии. В год
это нам обойдется больше
5800 рублей. И это только
один компьютер! В нашем
семейном бюджете такие
деньги точно не лишние!

дукты, а также если устанав�
ливают его очень близко к
стене, препятствуя свободной
циркуляции воздуха у радиа�
тора.

� Больше всего электро�
энергии в быту расходуют те
потребители, у кого в доме
не предусмотрено газовое
оборудование, и им прихо�
дится пользоваться только
электроэнергией. Есть ка�
кие�то советы для них?

способы улучшить естествен�
ную освещенность помеще�
ний. Для того, чтобы в комна�
те было светлее с минималь�
ным расходованием электро�
энергии, для оформления
стен лучше применять свет�
лые тона, на окнах использо�
вать светлые шторы. Стекла
окон необходимо держать в
чистоте, чтобы в комнаты про�
никало больше света. Также
лучше отказаться от загро�
мождения подоконников
крупными комнатными цвета�
ми. Эти советы позволят со�
кратить затраты на освеще�
ние до 15%. Также можно сэ�
кономить, применяя так назы�
ваемое «зональное» освеще�
ние. Если в необходимых ме�
стах установить небольшие
энергосберегающие светиль�
ники, отпадет необходимость
всегда использовать общее
освещение комнаты, которое
требует большего расхода
электричества. Ну а в проход�
ных местах, особенно в
подъездах многоквартирных
домов, на лестничных клетках,
очень выгодно устанавливать
осветительные приборы с
датчиками движения, чтобы
лампочка загоралась только
тогда, когда освещение необ�
ходимо...

Совсем скоро в Карачае6
во6Черкесии в очередной
раз стартует Всероссийский
фестиваль энергосбереже6
ния #ВместеЯрче. Восполь6
зовавшись советами Елены
Покровской, нашим потре6
бителям легче будет присо6
единиться к этой масштаб6
ной акции, направленной на
экономию ресурсов, а самое
главное – у них появится воз6
можность снизить расходы
семейного бюджета на опла6
ту потребленной электро6
энергии.

Л. БАЙАЛИЕВА,
пресс6секретарь АО «Ка6

рачаево6Черкесскэнерго».

� В вопросе экономии
электроэнергии дома мно�
гое зависит от выбора бы�
товых электроприборов при
покупке...

� Да, мне известно, что
существенно сэкономить
можно, если использовать, к
примеру, холодильник или
морозильную камеру класса
энергосбережения «А», пото�
му что бытовая техника, име�
ющая другой класс энерго�
сбережения, потребляет
электричества минимум в
полтора раза больше. А еще
тот же холодильник для эко�
номии нужно правильно эксп�
луатировать. Каждая хозяйка
должна знать, что, если уста�
новить его возле отопитель�
ных приборов или газовой
плиты, холодильник расходу�
ет электричества до 30%
больше. Также увеличивается
потребление электроэнергии,
если у холодильника загряз�
нен или неплотно прилегает
уплотнитель дверцы, если его
редко размораживают, кладут
в него плохо остывшие про�

� Если в доме для приго�
товления пищи используется
электрическая плита, важно
следить за тем, чтобы ее кон�
форки не были деформирова�
ны и плотно прилегали к по�
суде. Это поможет исключить
излишний расход электро�
энергии. Не нужно включать
электроплиту заранее, а вот
выключать в целях экономии
следует незадолго до конца
приготовления блюда. Ну а
если семья пользуется элект�
рическим чайником, за один
раз нужно кипятить ровно та�
кое количество воды, которое
необходимо – чайник вскипит
быстрее.

� Нельзя забывать и са�
мое главное правило эконо�
мии электроэнергии – вык�
лючать все электроприбо�
ры, когда вы ими не пользу�
етесь...

� В большинстве офисов,
где мне приходилось бывать,
у дверей на выходе из каби�
нетов висит напоминание:
«Уходя, гасите свет». Однако
днем не всегда необходимо
пользоваться искусственным
освещением, особенно ле�
том, когда световой день
длится дольше. К тому же есть
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Наручный Breguet
середины ХХ в.

В г. Мамадыш (Татарстан) завершилось первенство
России по борьбе на поясах среди юниоров и юнио�

рок 1999�2001 г.р.
В соревнованиях приняли участие 190 спортсменов из 23

регионов страны. По информации минспорта КЧР, наши спорт�
смены завоевали на них медали различного достоинства. Так,
награды высшей пробы в упорной борьбе достались А. Мус�
салаеву (вес 90 кг), А. Боташеву (100 кг) и З. Чомаеву (82 кг).
Серебро в копилку нашей республики принес Т. Узденов (62
кг). Бронзовые медали завоевали А. Урусов (75 кг), Ю. Гербе�
ков (90 кг) и А. Тоторкулов (68 кг).

 Спортсмены, занявшие на турнире первые и вторые ме�
ста, будут защищать честь нашей страны на первенстве мира,
которое состоится 15�17 ноября в г. Нур�Султан (Казахстан).

Соб. инф.

ПО ИНФОРМАЦИИ Министерства образования и науки
КЧР, в Карачаево�Черкесии с рабочим визитом побы�

вал исполнительный директор Общероссийской обще�
ственно�государственной детско�юношеской организа�
ции «Российское движение школьников» Денис Клебанов.

Как развивается сегодня Российское движение школьни�
ков? Каковы планы деятельности РДШ на будущее? Эти и дру�
гие вопросы обсуждались во время встречи Дениса Клебано�
ва с министром образования и науки КЧР Инной Кравченко,
на которой присутствовали заместитель министра образова�
ния и науки КЧР Фатима Бекижева, региональный координа�
тор РДШ Алина Гукемухова, директор республиканского Цен�
тра дополнительного образования детей Земфира Джанкезо�
ва, председатель регионального отделения РДШ по КЧР На�
талья Солянкина.

Как отмечалось на встрече, за четыре года существования
РДШ количество его членов в КЧР достигло 8113 человек. На
сегодняшний день в движение входят 111 школ республики,
в том числе и СОШ № 2 с. Курджиново.

Именно в эту школу на торжественную линейку, посвящен�
ную Дню знаний, приехал в рамках рабочего визита Денис
Клебанов. Стоит отметить, что в этот день школа праздновала
свое 30�летие, и потому День знаний вылился в большой праз�
дник. И частью этого праздника стало участие во Всероссий�
ском проекте РДШ «Классные встречи». На встрече с членами
Российского движения школьников Урупского района Денис
Вадимович с удовольствием отвечал на многочисленные воп�
росы ребят. Это была интересная беседа о детстве, о мечтах,
о развитии РДШ, о том, как стать успешным в будущем.

Активист школы Мария Репало показала гостям школьный
музей и провела по нему экскурсию. К слову, готовятся экс�
курсоводы для школьного музея в рамках направления РДШ
«Гражданская активность». А вообще деятельность этой орга�
низации в Карачаево�Черкесии строится по 4 направлениям:
военно�патриотическое, информационно�медийное, граждан�
ская активность и личностное развитие.

Завершилась встреча флешмобом и фотосессией.
Соб. инф.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 32 (300) от 7.09.2019 г. опуб�

ликованы:
постановление Правительства КЧР № 213 от 27.08.2019 г. «О

внесении изменений в постановление Правительства Карачаево�
Черкесской Республики от 30.04.2019 № 124 «Об утверждении По�
рядка предоставления средств из федерального и республиканского
бюджетов на реализацию регионального проекта «Создание системы
поддержки фермеров и развитие сельской кооперации», обеспечива�
ющего достижение целей, показателей и результатов федерального
проекта «Создание системы поддержки фермеров и развитие сель�
ской кооперации», входящего в состав национального проекта «Ма�
лое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной
предпринимательской инициативы»;

постановление Правительства КЧР № 214 от 27.08.2019 г. «Об
утверждении региональной программы Карачаево�Черкесской Рес�
публики «Чистая вода»;

постановление Главного управления по тарифам и ценам КЧР №
37 от 27.08.2019 г. «Об установлении тарифов на тепловую энергию,
отпускаемую потребителям обособленного подразделения ООО «Теп�
ловые сети» на территории Карачаевского городского округа на 2019
– 2020 годы»;

Доклад Уполномоченного по правам человека в КЧР.

Воспитывать школьников

СТУДЕНЧЕСКИЙ хореографический народный ан�
самбль «Шохлукъ � Дружба» Карачаево� Черкесского

государственного университета им. У. Алиева (художе�
ственный руководитель � заслуженный артист КЧР Сол�
тан Хасимиков) принял участие в масштабном фестива�
ле «Таврида�Арт».

Целью создателей фестиваля было одно желание � вдох�
новлять и объединять, как можно чаще, талантливую моло�
дежь, чтобы никто из исполнителей не варился в собственном
соку.

Фестиваль собрал на одной сцене архитекторов и урбани�
стов, дизайнеров и художников, актеров и режиссеров, по�
этов и реперов, комедиантов и сценаристов, скульпторов и
многих других представителей творческих профессий.

Наши студенты продемонстрировали культуру и традиции
горцев, исполнив во всем блеске мужской танец «Казбегури»
и свадебный танец «Картули» и, как всегда, были на недося�
гаемой высоте.

Ф. ЛЕПШОКОВА.

Успех наших борцов

Спорткурьер

«Шохлукъ � Дружба»
вновь на высоте

Новости

ГРАНДЫ
ЧАСОВОГО МИРА.
Абрахам�Луи Бреге

Часы �
свидетели эпох

Карманныне часы Breguet
начала XIX в. � пушкинской эпохи.

Надев широкий боливар,
Онегин едет на бульвар
И там гуляет на просторе,
Пока недремлющий брегет
Не прозвонит ему обед.

А. С. Пушкин,
«Евгений Онегин», XV.

МЫ НЕ СЛУЧАЙНО исполь�
зовали в качестве эпиг�

рафа к этому очерку знакомую
строфу из «Евгения Онегина»,
в которой упоминается «бре�
гет». Эти карманные часы
были весьма популярны сре�
ди российской знати в пуш�
кинские времена. Вероятно,
имеет смысл пояснить, отку�
да появилось это название.
Дело в том, что создатель этих
часов – знаменитый француз�
ский мастер Абрахам�Луи

Бреге (Abraham�Louis
Breguet). По правилам
чтения французского язы�
ка последняя буква (t) не
читается, но в России фа�
милию мастера читали в
русской традиции � полно�
стью.

Судя по строкам из ро�
мана, часы «Брегет» отме�
чали каждый час мелодич�
ным звоном, но это дале�
ко не всё, что они могли.
Однако, прежде чем рас�
сказать более подробно
об этих воистину леген�
дарных часах, будет спра�
ведливо поведать уважа�
емому читателю об их со�
здателе. В одном из
предыдущих очерков
уже отмечалось, что
XVIII век дал миру
настоящую звёзд�
ную плеяду вели�
ких часовых мас�
теров � основате�
лей брендов, кото�
рые существуют и
поныне. Но можно с
уверенностью утвер�
ждать, что среди них
А�Л. Бреге � это звез�
да первой величины!
Именно в его меха�
низмах впервые по�
явились столь при�
вычные нам детали
– секундная стрел�
ка, календарь, противоудар�
ная защита маятника и мно�
гое другое…

А�Л. Бреге родился 10 ян�

варя 1747 года в городе Не�
вшатель (Франция). Компа�
нию Breguet он основал в Па�
риже в возрасте 28 лет. Для
Бреге всегда было свойствен�
но необыкновенное сочетание
высочайшего технического
мастерства и тонкого художе�
ственного вкуса. Помимо этих
уже и без того превосходных
качеств, Абрахам�Луи обла�
дал умением легко устанавли�
вать личные отношения и ис�
ключительной смелостью в
коммерции, благодаря чему
за недолгое время стал «не�
заменимым» для величайших
людей эпохи. О каждом из них
можно говорить бесконечно:
здесь герцог Орлеанский и
королева Франции Мария�Ан�
туанетта, Наполеон Бонапарт
и принц Уэльский, император

России Александр I, бога�
тейшие султаны Востока.
Кроме А. С. Пушкина его
часы упоминали в своих
произведениях писатели
Оноре де Бальзак, Стен�
даль, Дюма и многие дру�
гие. Любое новшество
Бреге в часовом искусст�
ве оправдало бы труды
всей жизни какого�нибудь
человека � как в области
техники, так и эстетики. И
это не преувеличение.
Отметим хотя бы некото�
рые из них.

В 1780 году Бреге со�
здал первые модели авто�
матических часов, т. е.
часов с автоподзаводом. А
в 1783�м он начал работу

нили нескольких владельцев,
пока не заняли своё место в
музее. А в 1983 г. они были по�
хищены, но так и не найдены
до сих пор.

Непременной принадлеж�
ностью современных механи�
ческих часов высокого класса
является т. н. «турбийон» –
устройство весьма сложное в
изготовлении и настройке,
предназначенное для того,
чтобы устранять любые влия�
ния земной гравитации на ход
часов. Его применение значи�
тельно повысило их точность,
особенно для путешественни�
ков, поскольку земное притя�
жение в разных районах мира
имеет разную величину. Но
мало кто знает, что турбийон –
вовсе не современное изобре�
тение и что история примене�
ния турбийона начинается
именно от А�Л. Бреге, который
изготовил и запатентовал пер�
вый его экземпляр в 1801 г.

Как было уже отмечено в
начале очерка, искусство Бре�
ге получило признание и в
России � в 1808 году он стал
официальным часовщиком
российского царя и российс�
кого императорского флота,
основав филиал своей фирмы
в Москве.

Кстати, традиция исполь�
зования наручных часов так�
же идёт от Бреге. В XVIII�XIX
вв. более всего использова�
лись часы карманные, относи�
тельно крупные и потому тех�
нологически более удобные и
доступные как в изготовле�
нии, так и для приобретения.
А самые первые наручные
часы были изготовлены Бре�
ге в 1812 году по заказу не�
аполитанской королевы Каро�
лины Мюрат, младшей сестры
Наполеона.

Нельзя также не упомянуть
вклад Бреге в развитие аст�
рономической техники. Дело
в том, что при наблюдениях
звёзд в оптический телескоп
существовало одно серьёзное
неудобство – необходимо
было постоянно корректиро�
вать смещение наблюдаемо�
го объекта, компенсируя вруч�
ную вращение Земли. Бреге

создал специальный ме�
ханизм – часовой привод,
который делал это авто�
матически.

В 1816 г. А�Л. Бреге
был принят в ряды Акаде�
мии наук, а тремя годами
позже король Людовик
XVIII наградил его орде�
ном Почетного легиона в
знак всеобщего призна�
ния его гениальности.

Умер Абрахам�Луи
Бреге 17 сентября 1823
года в возрасте 77 лет, ос�
тавив неизгладимый след
в часовом деле.

А компания Breguet
продолжает работать и в наши
дни, причём в широком диа�
пазоне направлений � от тра�
диционного до основанного
на самых последних техноло�
гических достижениях. Сегод�
ня, как и прежде, многие мо�
дели Breguet создаются на ос�
нове механизмов мастера �
основателя, их классический
стиль покоряет своей строго�
стью и совершенством. Боль�
шая часть высококачествен�
ных механических часов, про�
изводящихся в наши дни, ос�
новывается на идеях, деталях
и технологиях А�Л.Бреге.

В. РОМАНЕНКО,
кандидат технических

наук, заслуженный
работник культуры РФ.

При подготовке статьи
были использованы мате�
риалы из открытых источ�

ников печати и Интернета.

Прижизненный портрет
Абрахама�Луи Бреге.

над легендарными и са�
мыми известными сво�
ими часами – «Queen
Marie Antoinette» («Ко�
ролева Мария Антуа�

нетта»). Часы имели
автоподзавод с ин�
дикатором запаса
хода, механизм боя,

«вечный» календарь,
независимый секун�

домер, и даже термо�
метр т.е. всё то, что

есть и в современных
механических часах.

Задняя крышка этих
часов была изготов�
лена из горного хру�
сталя, что позволя�
ло видеть работу
механизма. Но эти

часы, к сожалению, создава�
лись столь долго, что сама
Мария�Антуанетта их так и не
увидела… С тех пор часы сме�
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Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Хабезский район,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются рабо�
ты по подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в
отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:10370, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабез�
ский, СКП Жако, примерно в 5,3 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отношении
з/у с к.н. 09:03:0000000:10951, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП
Жако, примерно в 6,5 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3273, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, при�
мерно в 6,6 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3273:10370:10951, расположенные по адресу: КЧР, р�н Хабезский, при�
мерно в 6,7 км юго�восточнее а. Жако (пастбище); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3267, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, при�
мерно в 2,3 и 3,8 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:10623, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако,
примерно в 2,3 и 4,9 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3239, расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, при�
мерно в 2,3 и 3,6 км юго�восточнее а. Жако (сенокос).

 Заказчиком работ по подготовке проектов межевания является: Сонов Зубер
Мухарбиевич, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Жако, ул. Бр. Адамо�
ковых, 2, тел. 8�909�498�50�13.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относитель�
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Хабезский район,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются рабо�
ты по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной доли: в
отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:7478, расположенные по адресу: КЧР, Абазинский
район, РГУП ПР Эльбурганский, поле 34 (пашня); РГУП ПР Эльбурганский, поле 12
(залежь); РГУП ПР Эльбурганский, поле 74 (сенокос); РГУП ПР Эльбурганский, поле
73 (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является Апсов Хусин Зау�
динович (КЧР, Абазинский район, а. Инжич�Чукун, пер. Заречный, дом № 6, тел.
8�928�384�71�87).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относитель�
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбекович (РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, №154, адрес электронной почты
uhadjias@mail.ru. Тел.: 8�963�283�35�25) выполняются следующие работы: 1. По ис�
правлению реестровой ошибки в местоположении границ земельных участков, с ка�
дастровыми номерами: 09:06:0010403:2226, расположенного по адресу: РФ, КЧР, р�
н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле №11, участок №33 (14930 кв. м � пашня);
09:06:0010403:2227, расположенного по адресу: РФ, КЧР, р�н Зеленчукский, СПК
Сторожевая, поле №11, участок №34 (14930 кв. м � пашня); Заказчиком кадастровых
работ является Колков Петр Яковлевич. 2. По образованию земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности на земельный
участки с кадастровым номером:09:03:0000000:7559, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, р�н Абазинский, РГУП ПР «Эльбурганский», поле № 54 (11000 кв. м � сенокос);
Заказчиком кадастровых работ является Биджева Фатима Михайлов�
на.09:06:0000000:15689, расположенного по адресу: РФ, КЧР, р�н Зеленчукский, СПК
Маруха, поле №25п (9 293 кв. м � пашня); Заказчиком кадастровых работ является
Кипкеева Фатима Османовна. С проектами межевых планов земельных участков
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Леоно�
ва, 154. Возражения по проектам межевых планов и требования о проведении согла�
сования местоположения границ земельных участков на местности принимаются в
течение месяца со дня опубликования объявления.

Филиалом АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по КЧР, в лице када�
стрового инженера Чомаева Л. К. № аттестата кадастрового инженера 09�11�11.
почтовый адрес: 369000 г. Черкесск, пр. Ленина, №2, тел. (8�878�2) 26�13�15, факс
(8�878�2) 26�13�15, e�mail:kchr@rosinv.ru выполняет кадастровые работы.

По образованию земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым номером:

09:02:0060401:96, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
Ильичевский, поле №20, участок №1 (2 доли по 49400 кв. м � пашня). Заказчик
кадастровых работ: Казиев Шамиль Магамедович.

09:02:0060401:96, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
Ильичевский, поле №20, участок №1 (49400 кв. м � пашня). Заказчик кадастровых
работ: Казиев Расул Магомедович.

09:02:0060401:96, расположенный по адресу: РФ, Карачаевсо�Черкесская Респуб�
лика, Прикубанский район, СПК Ильичевский, поле №20, участок №1 (49400 кв. м �
пашня). Заказчик кадастровых работ: Кылышбекова Халимат Магомедовна.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1�й этаж, каб. №6. Возражения по проектам ме�
жевых планов и требования о проведении согласования местоположения границ зе�
мельных участков на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина, №2, 1�й этаж, каб. №6.

Администрация Хабезского муниципального района информирует о возможности
предоставления в аренду земельного участка мерою 1500 кв. м, расположенного по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Занова, 1 «б», категория
земель: земли населенных пунктов, для ведения личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельного участка для ведения
личного подсобного хозяйства, в течение тридцати дней со дня опубликования изве�
щения вправе подать заявление о намерении участвовать в аукционе по продаже
права аренды вышеуказанного земельного участка лично или посредством почтовой
связи в администрацию Хабезского муниципального района по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, а. Хабез, ул. Советская, 27.

Утерянный аттестат 09 АБ 0000348
о среднем (полном) общем образова�
нии, выданный средней школой с. Хо�
лоднородниковского в 2009 году на имя

РАЗНОЕ
Чагаровой Альбины Казбековны, счи�
тать недействительным.

Утерянный аттестат А 349240 о
среднем (полном) общем образовании,
выданный Адыге�Хабльской средней
школой в 1994 году на имя Курмангуло�
ва Асантая Фазильевича, считать не�
действительным.

Коллектив республиканского перинатального центра КЧР выражает глу�
бокие соболезнования врачу акушеру�гинекологу РПЦ Аджиевой Маруа Тох�
таровне в связи со смертью отца

АДЖИЕВА
Тохтара Магометалиевича.

Искренне разделяем боль потери с семьей и близкими.

СПРАВКИ РЕКЛАМА

СПРАВКИ РЕКЛАМА

31�летний житель Гудермеса Сахаб
Шамилов выпустил часть анимационно�
го сериала на чеченском языке «Дади
берзлой» («Дедушкины волчата»).  Пер�
вый мультфильм Сахаба Шамилова �
«Адам.ТIаьххьарлера обарг» («Адам.
Последний абрек») был закончен в кон�
це 2014 г., затем последовали другие
работы. Как говорит автор, в своем твор�
честве он старается приобщить детей к
религиозным и этнокультурным ценно�
стям чеченского народа. 

Мультфильмы Сахаб Шамилов со�
здает без чьей�либо помощи в своей
импровизированной домашней студии.
Ранее работал на телевидении. Для того,
чтобы иметь больше времени на созда�
ние мультфильма, уволился и стал под�
рабатывать фотографом и оператором.

«Появление этих мультфильмов было
необходимостью»,� считает он.

Анимационная серия «Дади берзлой»
(«Дедушкины волчата») рассказывает о
жизни семьи волков. Семья из дедушки,
бабушки, мамы, папы и троих детей
проживает в красочной волчьей стране.

«У каждого народа бывает тот или
иной свой символ, с которым он себя
соотносит, у чеченского народа таким
символом является волк. Поэтому я и
подумал, что «Дади берзлой» наиболее
подходящее для этого мультфильма
название», � отметил Сахаб.

На сегодняшний день он выпустил
только четыре серии, но каждая из них
несет в себе массу пользы для воспита�
ния детей. К примеру, одна из серий
рассказывает о сострадании и о том,
«что нужно делать, если ты кого�то не�
чаянно обидел».

В целом мультфильм «Дади берзлой»
на доступном детям языке повествует об
исламе и традициях чеченского народа.
В последнее время это особенно важно,
так как многие жалуются на то, какое
негативное влияние на детей оказывает
длительный просмотр мультфильмов с
сомнительным с точки зрения нравствен�
ности содержанием. Любой, кто хоть раз
наблюдал за поведением современных
детей, не станет отрицать, как быстро они
перенимают привычки и поведение муль�
тяшных героев.

Поэтому, как считает автор мульт�
фильма, важно с самых ранних лет при�
вивать детям высокие моральные каче�
ства, соответствующие религиозным и
национальным традициям.

«Многие отечественные и зарубеж�
ные мультфильмы, конечно, несут в себе
познавательные моменты, но зачастую
редко соответствуют нашим традициям.
Решив, что у наших детей должна быть
альтернатива, я начал создавать мульт�
фильм «Дади берзлой». Сегодня все
куда�то спешат и зачастую родители
отдают ребенку в руки что угодно, лишь

бы он не мешал. А тем временем имен�
но в эти их ранние годы мы должны
наполнять разум и сердце детей пра�
вильными ценностями»,� говорит Сахаб.

Кроме смыслового содержания, при
просмотре мультфильма в глаза сразу
бросается то, как качественно он выпол�
нен. Никто и не поверит, что это труд
одного человека. Правда, у Сахаба есть
очень верные ассистенты в лице его
племянников. Герои мультфильма гово�
рят именно их голосами.

«Когда понадобились детские голо�
са для озвучки мультфильма, я сразу
подумал о своих племянниках. Понача�
лу я пытался их голоса подставить под
уже готовые кадры, но со временем
понял, что лучше персонажей мульт�
фильма подгонять под их озвучку, пото�
му как дети делают свои реплики более
естественными и произносят их именно
так, как они лучше понимают»,� делится
автор.

«Некоторые зрители обвиняют меня
в том, что название мультфильма напи�
сано неправильно с точки зрения орфог�
рафии. («Дадийн берзалой» � орфогра�
фически правильное написание слово�
сочетания). Но моя главная идея состо�
ит в том, чтобы дети поняли именно
смысл, не перегружая их формальнос�
тями»,� говорит Сахаб.

В ближайшее время он намерен вы�
пустить оставшиеся 6 серий мультфиль�
ма «Дади берзлой», чтобы завершить
первый сезон. Кроме этой работы, Са�
хаб трудится и над другими проектами.
Так, в процессе создания у него сейчас
мультфильм, рассказывающий о поезд�
ке детей в Грозный, а также чеченские
комиксы.

«Все сразу узнают японские или
американские мультфильмы. Я хочу, что�
бы и у нас был свой сразу узнаваемый
стиль», � делится аниматор.

Х. КАДИЕВА.
Газета «Грозненский рабочий».

Кавказ � наш общий дом

Мультипликаторсамоучка создал
серию чеченских мультфильмов


